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Oggetto: Comunicazione specifica del Presidente sui lavori realizzati da ENEL GREEN POWER in 

localita' Bagnore richiesta dal Consigliere Bovicelli Sergio con nota 06/12/2013.- 
______________________________________________________________________________ 
 
 
 
L’anno duemilatredici, addì ventisette del mese di dicembre alle ore 16:00 presso la sede dell’Unione dei 
Comuni Montani Amiata Grossetana – Loc. San Lorenzo – Arcidosso – previa notifica degli inviti personali 
avvenuta nei modi e nei termini di legge, si è riunito l’Organo Deliberante del CONSIGLIO, in prima 
convocazione. 
 
Proceduto all’appello nominale risultano: 
   Presenti Assenti 
1 LANDI EMILIO Consigliere X  
2 MAZZARELLI GIULIO Consigliere X   
3 NANNETTI MICHELE Consigliere  X 
4 FRANCI CLAUDIO Consigliere X  
5 ULIVIERI FRANCO Presidente X  
6 GINANNESCHI SANDRO Consigliere  X 
7 TOTTI SILVANA Consigliere X  
8 SASSETTI GIANNI Consigliere  X 
9 BALOCCHI MARCO Consigliere X  
10 MAMBRINI MARZIO Consigliere X   
11 GUIDOTTI EMILIA Consigliere  X 
12 NANNONI MASSIMILIANO Consigliere X  
13 VERDI RENZO Consigliere X  
14 MASCAGNI FABIANA Consigliere  X 
15 BOVICELLI SERGIO Consigliere X  
16 GALLI MASSIMO Consigliere X  
17 BENOCCI ALESSANDRA Consigliere X  
18 TOSINI LUCIA Consigliere X  
19 ROSSI DANIELE Consigliere  X 
20 SAVELLI SIMONE Consigliere X  
21 MONACI FIORENZO Consigliere  X 
22 BRUGI MIRANDA Consigliere X  
23 CORSETTI LUCIO Consigliere X  
24 PETRUCCI LUCIANO Consigliere X  
   17 7 

 
Assiste il Segretario ALDO COPPI  
 
Presenti n° 17 – assenti n° 7 – non in carica n° 0 – Tot Componenti n.24. 
Assume la presidenza il Dr. ULIVIERI FRANCO nella sua qualità di Presidente e constatata la legalità 
dell’adunanza dichiara aperta la seduta e pone in discussione la pratica segnata all’ordine del giorno. 



 
 
Il Consigliere Sergio Bovicelli afferma di aspettare la comunicazione del Presidente. 
 
IL PRESIDENTE  riassume i termini della richiesta di comunicazione specifica che riguarda un vapordotto 
in Loc. Bagnore che non sembra sia stato preso in considerazione al momento della formulazione della VIA 
sugli impianti geotermici.. 
In effetti questa piccola e breve condotta non sembra considerata nella VIA complessiva delle condotte che 
dovevano attraversare l’area. Il Presidente specifica che la condotta serve una nuova edificazione. La 
condotta è sottoprescrizione.  
Sembra che questo tipo di condotta non possa essere interessata per motivi tecnici. Comunque l’intervento 
dovrà perseguire la massima integrazione nell’ambiente circostante. L’impianto riveste grande importanza 
perché governa un edificio che da lavoro a 100 persone. Non era affatto scontato che la Azienda potesse 
considerare per un diverso insediamento in aree geografiche esterne dall’Amiata agroalimentare a cui è 
diretto il vapordotto Il ricorso alla entalpie quale alternativa energetica, aumenta il consolidarsi della Azienda 
nel sito. 
D’altra parte si tratta di una piccola condotta che è irrilevante rispetto a Bagnore 4. Rimane il fatto che la 
VIA già espletata è comprensiva delle operazioni complessive necessarie alla realizzazione di Bagnore 4 e 
dello sfruttamento geotermico dell’area interessata. 
 
LANDI EMILIO: Ritiene di integrare le specificazioni del Presidente perché l’impianto  riguarda anche il 
teleriscaldamento verso Arcidosso e lo approvvigionamento termico per la Piscina coperta. Si parla anche 
della utilizzazione del foro del Formone che andrebbe a incrementare la centrale. 
L’ENEL ha cercato di ottenere una VIA generale per tutte le operazioni. L’opera in esame riguarda “Grandi 
Salumifici” previo accordo con ENEL per ottenere una maggiore quantità di fluido ad una temperatura più 
elevata per rendere economica la attività produttiva determinata dalla riduzione del costo della energia. 
In questo senso ha sottolineato ed evidenziato anche in precedenti interventi la importanza della operazione 
per l’economia Amiatina. 
Un’altra finalità dell’impianto è quella di portare il vapordotto verso la zona alberghiera di Bagnore 
consentendo alle abitazioni ed Aziende della zona di trarre vantaggi derivanti dalla disponibilità del flusso di 
vapore ad alte temperature .Ciò vale anche per la edificanda piscina (polosportivo). Riguardo a questa ultima 
struttura  c’è già un progetto di massima che prevede tempi di realizzazione in un arco temporale 
pluriennale.Prima di entrare nel dettaglio della operazione stiamo valutando la fattibilità dello investimento 
anche con contatti con la Regione Toscana. 
 
BOVICELLI SERGIO: Sono abbastanza avvilito dalle giustificazioni di chi mi ha preceduto. Non chiedo 
la VIA ma voglio far presente che sono iniziati lavori sul crinale senza che nessuno conosce la causa. 
La prima spiegazione in assoluto è quella che l’ENEL sta realizzando un vapordotto a favore dei Grandi 
Salumifici, per l’abitato Aiole e verso Arcidosso. Sia il Comune di Santa Fiora che il Comune di Arcidosso 
hanno inserito l’intervento riguardante la realizzazione di una Piscina in quella zona. Entrambi i Comuni 
hanno approvato la realizzazione dei lavori per la piscina. 
Il Comune Santa Fiora ha previsto la spesa di € 850.000,00 nel programma delle opere pubbliche 2014/2015: 
Arcidosso ha previsto la spesa 850.000,00 nel 2014 -  850.000,00 nel 2015 . 
Ricorda che per poter inserire una opera pubblica nel Piano triennale è necessario disporre del progetto 
definitivo. Questo porta a pensare che ci sia qualcosa di concreto. Quello che c’è invece è un desiderio. 
L’ENEL invece all’interno del progetto Bagnore 4, e già comunicato al Comune, realizza una condotta che 
va da “Bagnore 3” a “Bagnore 4”. Percorso inverso a quello che si è detto che non è attinente agli scopi 
dichiarati. Non c’entra niente con il desiderato dei Sindaci. 
Altro aspetto è quello che riguarda il Teleriscaldamento verso GSI per lo sfruttamento industriale delle 
entalpie. Quindi solo nel primo tratto sarà portata una tubazione affiancata, in favore di GSI. Amiata Energia 
per l’impianto in discussione pagherà 700.000,00 e la tubazione rimarrà di proprietà di ENEL. Amiata 
Energia venderà il Teleriscaldamento a SIRAM che a sua volta lo venderà a GSI. Amiata Energia quindi 
avrà un costo di 1.000.000,00 ma ne ricaverà 1.200.00,00. GSI otterrà per via della alternativa energetica 
impiegata certificati bianchi  che venderà, con il ricavato pagherà il Teleriscaldamento. 
Amiata Energia quest’anno ha venduto certificati bianchi e con l’effetto che pur mantenendo una situazione 
industriale negativa ha avuto un bilancio positivo. 
 
 
 



Vorrei sommariamente ricordare che nel tratto indicato sono interessate le tubazioni che servono per il 
teleriscaldamento a Bagnore con temperature più elevate di quelle che interessano la tratta in questione. 
Bisogna quindi dire la verità alla popolazione. 
Enel Green Power per la costruzione di “Bagnore 4” riceve 100 € all’anno per ogni MWAT. L’incentivo 
complessivo nel caso di Bagnore 4 è di 31.000.000,00 di euro all’anno per 25 anni che è il periodo medio di 
vita della centrale. 
Nell’intesa tra Comuni e Regione è previsto un beneficio di 26.000.000,00 euro per il territorio da ripartire in 
10 anni + 50.000.000,00 per la Regione in 10 anni. La situazione è quella che ho ora riferito e che risponde a 
verità. Quindi per i Comuni è riconosciuta una cifra irrilevante a fronte di quanto l’ENEL riceverà da parte 
dello Stato. 
Invito il Presidente a muoversi almeno per salvaguardare la situazione paesaggistica. 
 
VERDI RENZO: Rimango in una posizione critica verso il consigliere Bovicelli, per quello che dice nei 
quotidiani, ed ai consigli dando degli incompetenti agli amministratori dei Comuni e dell’Unione. 
Tutti i procedimenti e gli interventi vanno a migliorare il territorio sono nati con il benestare della 
Sovraintendenza che ha rimandato a conseguimento del quadro degli interventi una valutazione complessiva.  
Gli Amministratori hanno guardato all’oggi ed al domani compresi anche i certificati bianchi. La 
concertazione è nata nel 2007. Con la sottoscrizione del protocollo ENEL/Regione/Comuni riteniamo di aver 
attivato strumenti che complessivamente hanno aiutato il territorio. Per noi è sufficiente quello che abbiamo 
fatto, quello che era umanamente possibile. 
Abbiamo agito da persone che hanno a cuore il territorio. Abbiamo tenuto conto della economia alternativa 
(Grandi Salumifici Italiani)  dei GSI mantenendo posti di lavoro. 
Il Consigliere Bovicelli deve smettere di trattare da incompetenti i Sindaci che hanno lavorato bene per il 
territorio. 
  
 
 

 
……….//………
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PROPOSTA DI DELIBERAZIONE 
UFFICIO PROPONENTE:    SEGRETARIO 

 
 
OGGETTO: Comunicazione specifica del Presidente sui lavori realizzati da ENEL GREEN POWER in 

localita' Bagnore richiesta dal Consigliere Bovicelli Sergio con nota 06/12/2013.- 
 

Sulla presente proposta di Deliberazione i sottoscritti, ai sensi dell’art. 49 comma 1° D.Lgs. 267/2000, 
esprimono i seguenti pareri: 

 
I RESPONSABILI 

� COPPI ALDO              
� PAPALINI CESARE   
� PELLEGRINI 

GIORGIO         
� PUPPOLA 

STEFANO            
� BALOCCHI 

ALBERTO        
�  MORGANTI 

ADRIANO 
� MARIOTTI 

MORENO 
� MENCHETTI 

FABIO 
� ONOFRI 

MAURIZIO 
� PIERI ROBERTA 
� AMERIGHI LUIGI 
 

  
 
Per quanto concerne la regolarità tecnica, esprime parere 
 
 
 
 

 Favorevole   Sfavorevole  ___________________  
 
 
 
 
 
 
 
 
  Data ______________________ Firma _______________________ 

  
 
L’ISTRUTTORE 
DDETTO ALLA U.O. 
SEMPLICE 
RAGIONERIA 

 
� Petrelli Brunati 

Antonella 
 

  
Per quanto concerne la regolarità contabile, esprime parere sulla 
copertura finanziaria 
 

 Favorevole   Sfavorevole  ___________________  
 
 
Data ______________________ Firma _________________________ 
 

 
� COPPI ALDO 
 

  
Per quanto concerne la regolarità contabile: 
 

 Favorevole   Sfavorevole  ___________________  
 
Data ______________________ Firma _________________________ 
 



 
 
 

PARTITO della RIFONDAZIONE COMUNISTA 
Circolo Raniero Amarugi Santa Fiora 

UNIONE DEI COMUNI MONTANI DELL'AMIATA GROSSETANA 
Gruppo Consiliare 

 
 

Al Presidente Franco Ulivieri p.n.     
Alla Giunta dei Sindaci p.c.      Al 
Segretario Generale 

Unione dei Comuni Montani 
dell'Annata Grossetana 

Oggetto: Richiesta inserimento punto all'O.d.G del 
prossimo Consiglio dell'Unione. 

Il sottoscritto Consigliere dell'Unione Sergio Bovicelli, 
premesso: 

• che in queste settimane, su più quotidiani locali sono apparsi commenti e prese di posizione sui 
lavori che Enel Green Power sta realizzando in Località Bagnore, consistenti nella realizzazione 
di una o più tubazioni per il trasporto di fluido geotermico; 

• che questa realizzazione attiene anche alla fornitura che Amiata Energia, ovvero di Società che ne 
fanno parte, del servizio di teleriscaldamento al plesso produttivo del gruppo Grandi Salumifici 
Italiani alle Bagnore; 

• che sempre da notizie di carattere giornalistico, o comunque informale, tale tubazione 
dovrebbe essere a servizio della fornitura di calore per l'area delle Aiole, a favore delle attività 
ricettive lì presenti, inoltre, di una piscina comprensoriale per la quale sono stati previsti 
stanziamenti nei programmi pluriennali delle opere pubbliche dei Comuni di Arcidosso e Santa 
Fiora, pur non esistendo formali progetti adottati o approvati, e ancora quale punto di partenza 
per un'ipotetica fornitura del servizio di teleriscaldamento per Arcidosso; 

• che, da accertamenti fatti, sembrerebbe che oltre a tutto questo, la tubazione in corso di 
realizzazione dovrà servire al trasporto di fluido geotermico da un vecchio pozzo di proprietà 
di Enel Green Power, ubicato in Località Aiole, verso la costruenda centrale geotermica 
cosiddetta Bagnore quattro, e che anzi questo sarebbe lo scopo principale dei lavori in corso; 

• che per realizzare questi trasporti di fluido geotermico, la tubazione dovrà passare tutta 
all'esterno, per ragioni tecniche illustrate sia da Enel Green Power sia da alcuni 
Amministratori locali, che quindi presumibilmente tale opera andrà a impattare con le strutture 
e le infrastrutture già presenti nella Località Aiole e comportare comunque il superamento della 
SP 6 Monte Amiata. 

Chiede: che sia inserito all'ordine del giorno del primo 
Consiglio utile dell'Unione dei Comuni, una comunicazione specifica del Presidente e/o della Giunta 
dei Sindaci, in relazione a tutto quanto citato in premessa, con la spiegazione di quanto a conoscenza 
delle Istituzioni locali sulle progettazioni e sui lavori attuali e futuri. Cordialmente. 

Sergio Bovicelli 

Santa Fiora, 6 dicembre 2013 

58037 Santa Fiora (GR) Via Carolina,16 email: info@rifondazionesantafiora.it Pagina 
web: http://www.rifondazionesantafiora.it/ 

 
 

 



Letto approvato e sottoscritto: 
 
 

IL PRESIDENTE IL SEGRETARIO 
Fto ULIVIERI FRANCO Fto ALDO COPPI 

 
Copia conforme all’originale in carta libera per uso amministrativo. 
 
 
Lì, ..................……………………. 
 IL SEGRETARIO 
 ALDO COPPI 
  
 

 
CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE  

 
Copia della presente Deliberazione viene pubblicata all’Albo Pretorio on-line in apposita sezione 
“Albo Pretorio” del sito Web Istituzionale dell’Unione dei Comuni Montani Amiata Grossetana1, 
accessibile al pubblico (art. 32, comma 1 legge 18 Giugno 2009 n. 69), per quindici giorni consecutivi 
 
 
dal .............…………………..    al………..…………….……….. 
 
ai sensi e per gli effetti dell’Art. 124 comma 2° del  D.Lgs. 267/2000  e comma 3 Art 22 L.R. 31/92. 
 
 
Arcidosso li ……………………………. 
 IL SEGRETARIO 
 Fto ALDO COPPI 
 
 
 
 
Il Segretario sottoscritto certifica che copia della presente Deliberazione è stata affissa all’albo  
 
pretorio il…………………...……..……. e defissa il……..……………..…………. senza seguito di  
 
reclami od opposizioni. 
 
 
Arcidosso li ……………………………. IL SEGRETARIO 
 ALDO COPPI 
 
 
 
 
 
 
La presente Deliberazione è divenuta esecutiva il…………………….……………………. ai sensi  
 
dell’Art.134 comma  3 del D.Lgs. 267/2000 e Art. 35 comma 4 della L.R. 31/92, per decorrenza di  
 
termini, il giorno successivo alla compiuta pubblicazione. 
 
 IL SEGRETARIO 
 ALDO COPPI 

                                                           
1 http://www.cm-amiata.gr.it 


